

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	82 (1953)
<b>Heft:</b>	3
<b>Rubrik:</b>	Intention missionnaire d'avril : les catéchistes en pays de mission

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## Les catéchistes en pays de mission

Prononcer le nom de catéchiste c'est, pour la plupart d'entre nous, éveiller l'image d'un noir enseignant la religion à un groupe de néophytes. Sans doute, le tableau est conforme à la vérité ; mais le limiter à la catéchisation c'est restreindre sensiblement l'activité de ces précieux collaborateurs du missionnaire.

« Quand on est à un, on est bigrement plus loin que quand on est à zéro ! » affirmait Lyautey. Sans cette avant-garde, sans ces troupes de chocs, que ferait le missionnaire, isolé, en face de ce vieux paganisme qu'il veut encercler, miner et finalement renverser ? « L'infanterie gagne les batailles, disait-on jadis ! » Or, si la bataille de la foi a été gagnée sur de vastes champs, elle le doit à cet homme qui précède le missionnaire, lui fraye le chemin, décuple ses forces, vit de ses joies, de ses espoirs et qu'on appelle : le catéchiste.

Ce serviteur, le missionnaire le tire du noyau de ses fidèles. C'est un gars dégourdi, marié ou sur le point de l'être, un homme d'âge mûr, capable d'exposer aux adultes la doctrine illustrée de comparaisons familières, appuyée par l'expérience. Mais qui dira les efforts que suppose l'initiation de cette milice chrétienne ? Quand le candidat s'est assimilé les éléments essentiels de la doctrine, seule la première partie du travail est accomplie, il faut sans cesse répéter, clarifier les idées, soutenir le zèle, prévenir les excès, redresser les torts, garder la bonne humeur et l'entrain tout en inculquant un peu de pédagogie, de respect de soi, de tenue extérieure, de propreté morale.

Dans l'ensemble le catéchiste vaut par sa foi simple, son dévouement profond et durable, son souci de sauver les âmes. Il périgrine à travers les bana-neraies, recueille les adhésions à la religion nouvelle, remplit les chapelles de priants. On en a vu porter des malades sur leurs épaules pour leur procurer le bienfait d'une dernière absolution. Durant trente, quarante ans, vaguement conscient de la splendeur de sa mission, il suivra les catéchumènes, les relèvera, les exhortera à temps et à contretemps. De sa voix rauque et inexperte, il remuera les coeurs où gît Satan dans l'immondice du péché et de la superstition. C'est lui qui renseignera le Père sur les abus préjudiciables au troupeau du Christ ; lui qui remettra la paix dans le ménage désuni, qui rebâtira la paillote écrasée au sol, surveillera la préparation des matériaux pour la chapelle définitive.

L'énumération de ces tâches simples et multiples ne diminue en rien le rôle prépondérant des Pères. Ils sont les chefs, les inspirateurs de la lutte, mais les soldats de cette armée victorieuse ce sont les catéchistes. En considération de ce qu'ils sont, de ce qu'ils font, on ne peut s'empêcher de leur adresser inté-rieurement le message de saint Paul aux Corinthiens : « Il n'y a parmi vous ni beaucoup de sages selon la chair, ni beaucoup de puissants, ni beaucoup de nobles. Mais ce que le monde tient pour insensé, c'est ce que Dieu a choisi pour confondre les sages » (*I Cor.*, 1, 26). C'est du néant personnel de l'apôtre et du rien de ses collaborateurs que Dieu a coutume d'user pour le salut éternel de milliers d'âmes.